

最新医療経営

PHASE3
フェイズ・スリー

3

March 2024 vol.475

巻頭特集



高橋教授の
この人に会いたい

神野正博
社会医療法人財団董仙会
恵寿総合病院 理事長
災害が起きても医療は止めない

今こそ、まちに出よう!

「病院営業」 はじめの一步



病院トップの経営者魂
牧本伸一郎
医療法人徳洲会
高砂西部病院
院長
地域のニーズをとらえて
生き残れる病院をめざす

病院 伸化論

津南町立
津南病院
(新潟県中魚沼郡津南町)



病院新時代
公益財団法人榊原記念財団附属
榊原記念病院
(東京都府中市)



今こそ、まち 「病院営業」

医療に「経営」はなじまないと言われたのは今は昔。一般企業であればモノであれ、サービスであれ、経営を成り立たせるために営業活動が必要なことは明白だ。医療機関も継続的に利益を出さなければ経営は成り立たず、自院の機能や機能、役割などを地域に知ってもらう活動＝営業は欠かせない。どんなに質の高い医療を提供しても、それを広く知ってもらえなければ、提供していないも同然だ。地域で必要とされる、選ばれる病院となるための「営業」の心構え、ノウハウを紹介する。

INDEX

P.14 **経営トップからの提言**
欠かせない「営業マインド」
関塚永一
国立病院機構埼玉病院名誉院長
セコム医療システム株式会社顧問

P.17 **コンサルからの提言**
成果につながる実践的営業
株式会社メディヴァ

P.20 **事例①**
業界未経験者が活躍する
医療法人湘南みらい **湘南第一病院**

P.22 **事例②**
訪問営業のプロを活用
社会福祉法人 恩賜財団
済生会支部神奈川県済生会 **横浜市東部病院**

P.24 **事例③**
看護職の地域連携会
公益財団法人
天理よろづ相談所 **天理よろづ相談所病院**

に出よう!

はじめの一歩

社会福祉法人 恩賜財団 横浜市東部病院

住所：神奈川県横浜市鶴見区下末吉3-6-1
TEL：045-576-3000
病床数：562床
診療科：25科



ヒアリングは、①紹介患者の情報提供体制に不備がなかったかなど、の連携に関することや②かかりつけ医だからこそ聞ける患者の同院に対する感想など、について行う。入江課長は「連携先からのフィードバックを診療部長に共有すると、連携先の医師と当院の医

師が直接、解決策の話し合いを行うといったことにもつながっています」と話す。

こうしたヒアリングのフィードバックから各診療科が改善に動くことができていることが、地域連携の基礎となる、診療情報提供書等の返書による連携が整っているからだという。本多室長は「診療情報提供書は来院後1カ月以内に返信することとしているほか、紹介状を持ってきた患者さんが受診した際には、地域医療連携室が翌営業日に来院があった旨の報告書を送るといったこまめな連絡を行っている」と説明する。

連携先の情報をデータ化 院内連携にも活用する

データベース化については、各部署へのフィードバックを目的とし、連携先の基本情報と併せて、訪問時の会話など連携先の言い回しを残した日報や訪問時にアポイントを入れたほうがよいかなどの注意点を連携先ごとに作成、リスト化している。

横浜市鶴見区の医療介護連携サービス「サルビアねっと」などのシステムも活用しており、画像データの共有等を通じて医療機関とのつながりを強化している。また、同院のCT等を共同利用するための予約も可能なため、連携促進に効果があるという。

十分な連携体制が構築できているように見える同院だが、課題もあるという。その一つとして、「自院の取り組みについての情報発信にムラがある」を齊藤さんは話す。「紹介受診重点医療機関の指定を受けた」などの病院全体として新たな売りがある時は問題ありませんが、継続的に大きな話題があるわけではないと。各部署の新たな話題を把握できると、訪問しやすくなるため、そのような体制を構築したいと考えています。

また、本多室長は「今まで、紹介してもらおう前方連携に注力してきたことで、病床稼働は高い水準で安定しています。今後は後方連携の充実もめざしていきます」と決意を語る。

表 渉外担当者の訪問件数の推移

	2020年度	2021年度	2022年度	2023年度 1月まで
全訪問件数	1025	1654	1652	1568
内医師同行訪問件数	50	72	61	38

地域連携の医療機関訪問はプロフェッショナルに一任

濟生会横浜市東部病院は横浜市鶴見区・神奈川区を中心に地域中核病院として三次救急を担っており、2023年9月に紹介受診重点医療機関の指定を受けた。そのため、従前にも増して紹介・逆紹介の重要性が高まっている。その主だった活動は医療連携センター内の地域医療連携室が行っている。同院の連携登録医療機関は医科・歯科併せて800以上を数える。

同院における患者紹介割合を高

める営業活動のスタッフは、「プロフェッショナルに任せる」形をとっている。本多耕一室長は「地域連携における訪問では、医療専門職や医療事務とは違ったノウハウが要求されます。新たにノウハウを積み重ねるよりも、もともと医療業界に強く、訪問営業の経験豊富な製薬会社の元MR (Medical Representatives・医療情報担当者) に任せるほうが効率的であると考

え、14年ごろから渉外担当者として採用しています」と説明する。

現在、同室の渉外担当者は2人。訪問営業の専従者で22年の訪問件数は約1600件(表)に上る。渉

外担当の齊藤潤さんは「地域の医療機関とのつながりを広げ、深めることが求められています。過去の経験を活かし、積極的に医療機関に訪問するようにしています」と話す。

訪問営業における成功は返書の連携あつてこそ

最初は渉外担当者を一人配置するところから始まったが、20年ごろから増員し、二人体制を敷いている。同室医療社会事業担当の入江淳一郎課長は「院内で渉外担当者の働きが好評で対象エリアを拡大するために、増員しました」と

事例②

院内業務とは異なるノウハウ 営業のプロに任せる連携先訪問

訪問営業のプロを活用

社会福祉法人 恩賜財団 濟生会支部神奈川県濟生会

横浜市東部病院

2023年9月に紹介受診重点医療機関の指定を受けるなど、地域連携による集患の重要性が高まっている濟生会横浜市東部病院。地域医療連携室では、渉外担当に元製薬会社のMRだった職員を起用。訪問営業のプロを活用した地域連携の充実を図っている。

月刊 医療経営士

Magazine for Medical Management Specialist

Apr. 2022/4



特集 新型コロナの学びを活かせ
施設・設備から考える

感染症に強い 病院づくり



12 [特集]
 新型コロナの学びを活かせ
施設・設備から考える
感染症に強い病院づくり

7 **Special Message**

神野正博

(社会医療法人財団董仙会 理事長)



6 **医療経営士と私**

渡辺 徹

(日本赤十字社愛知医療センター名古屋第二病院 事務部長/医療経営士1級)

26 **Discussion**

医療経営士の職域を考える [地域連携]

9 今月の言葉

32 講師 INTERVIEW

35 医療経営士のための臨床講座

- ①臨床入門/山田幸宏
- ②部門マネジメント/中嶋幸平
- ③検査の基礎知識/神山英範

42 経営相談110

44 MMS WOMAN LAB

46 MMS REPORT

47 今月の行政情報

52 MMS Information

58 **ステークホルダーの**
医療経営士たち

重藤祐貴
 (Ubie 株式会社)

60 **あの人になりたい**

野々下みどり
 (株式会社LHEメディカルコンサルティング 代表取締役)

62 **メディカル・パートナーズ**

三菱UFJファクター株式会社

64 **イケジョコレクション**

加藤彩芳
 (医療法人浜仁会札幌西門山病院つながる地域サポート部 医療福祉相談課/在宅ケアセンター)

日本医療企画からのご案内

競合と差がつく クリニックの 経営戦略

Googleを活用した集患メソッド

日本有数のクリニック激戦区で

1日に100人超の新患を集める開業医がレクチャー!

Googleを活用したネット集患の実践テクニック

CONTENTS

- STEP 1 競合クリニックと差がつくネット集患の仕組み
- STEP 2 自院の拡張か分院展開か 事業拡大の成功法則
- STEP 3 労務トラブルを回避するための予防策
- STEP 4 失敗事例に学ぶ労務トラブル解決法
- STEP 5 理念経営は導入すべきか
- STEP 6 将来起こり得る経営危機に備える

注文書 | FAXのご注文も承ります

FAX:03-3553-2892

☆5,000円以上ご購入なら 送料 450円⇒無料

競合と差がつく クリニックの経営戦略 Googleを活用した集患メソッド		定価:2,420円(本体2,200円+税10%)	冊
お支払い方法 (いずれかチェック) ※必須	法人 <input type="checkbox"/> 代金引換 <input type="checkbox"/> 請求書 個人 <input type="checkbox"/> 代金引換のみ	※代金引換の場合は別途代引手数料320円がかかります。	お申し込み日 年 月 日
フリガナ	フリガナ	フリガナ	フリガナ
お申込み名 ※ご法人様の場合は、 ご担当者名	フリガナ ご氏名 姓	フリガナ 御社名	フリガナ 部署
フリガナ	フリガナ	フリガナ	フリガナ
お届け先住所	〒 <input type="checkbox"/> ご自宅 <input type="checkbox"/> お勤め先 (いずれか <input checked="" type="checkbox"/>)		
お届け先TEL	()	携帯電話番号	()
FAX	()	Eメールアドレス	
※お客様より取得したお名前、電話番号等の個人情報については、目的以外での利用及び無断での第三者への開示は一切いたしません。 担当:			
※2021年3月31日現在			
株式会社日本医療企画 〒104-0032 東京都中央区八丁堀3-20-5 S-GATE八丁堀 TEL:03-3553-2885			
●北海道支社 TEL: 011-223-5125	●東北支社 TEL: 022-281-8536	●北信越支社 TEL: 076-231-7791	
●中部支社 TEL: 052-209-5451	●関西支社 TEL: 06-7660-1761	●九州支社 TEL: 092-418-2828	

商品コード:401000



網代 祐介 Yusuke Ajiro

あじろ・ゆうすけ ● 2005年、淑徳大学社会学部社会福祉学科卒業後、医療法人鉄蕉会亀田総合病院地域医療支援部総合相談室に医療ソーシャルワーカーとして入社。15年、多摩大学大学院経営情報学専攻修士課程前期(MBA)修了。16年、社会医療法人社団光仁会第一病院に入職。社会福祉士、医療経営士1級、医療経営指導士、介護福祉経営士1級

最初に、所属医療機関の概要と、地域連携部門の組織体制、ご自身の役割について教えてください。

網代 ● 東京都葛飾区にある、一般地域包括ケア、療養の3種類の病床を持つ136床のケアミックス型病院で医療福祉連携室室長を務めています。当院の医療福祉連携室は私のほかに社会福祉士が3人と、事務員が1人在籍しています。私自身はもともとソーシャルワーカー出身で、現場経験を積んだ後に大学院などで経営を学び、MBAを取得。その過程で医療経営士を知り、現在は医療経営士1級、医療経営指導士として活動しています。日々の仕事のなかでは、相談業務など直接的に患者さんにかかわるのはほんの一部で、基本的には部署の管理と病院全体のマネジメントを担っています。

梅本 ● 藍野病院は18診療科、病床数956床の、一般病床と精神病床が併存する総合病院です。このほか、重度障害者を対象とする障害者病棟、在宅復帰を支援する地域包括ケア病棟、長期療養病棟、認知症治療病棟、精神科と身体科を同時にフォローする精神科合併症病棟など、さまざまな患者様の

受け入れが可能であることが当院の特徴です。

地域医療連携センターのなかには前方支援をする入院支援室、後方支援をする地域医療連携室、渉外活動を行う地域医療推進室という3つの部署があり、職員が24人在籍しています。私は診療放射線技師としてキャリアを積んだ後に地域医療連携センターに異動し、現在は3部署を統括しています。

今川 ● 済生会神奈川県病院に在籍しています。横浜市東部地域には、済生会第一号病院で199床のケアミックス型病院である神奈川県病院と106床の回復期病院である東神奈川リハビリテーション病院、562床の高度急性期病院の済生会横浜市東部病院の3つの済生会病院があり、役割分担しながら医療提供に取り組んでいます。私自身は神奈川県病院に在籍して前方連携の渉外担当として、開業医の先生方、ほかの病院の連携室などに営業活動を行っています。3つの病院の機能を紹介することが多いので、兼務という形で渉外活動を行っています。神奈川県病院では医療連携室に前方連携の担当が5人、後方連携の担当が

7人所属しています。

神山 ● 埼玉県の秩父市立病院で副院長と地域医療連携室室長をしてます。当院はいわゆる7対1の一般病床が100床、地域包括ケア病床が36床を有する病院で、地域の中核病院として救急・急性期医療などを担っています。地域医療連携室は私以外に社会福祉士5人、看護師が2人、事務職員1人の体制で前方連携、後方連携を担う一般的な急性期病院の連携部門ですが、新型コロナウイルス感染症の影響で業務自体は煩雑化しているように感じます。

私自身は医師で、地域医療連携室長専任当時は社会福祉士、看護師と同じフロアで前方連携、後方連携などの業務に協働してあたり、紹介を受けた患者さんを主に地域包括ケア病棟で受け持ちました。現在は副院長を兼ねたことから、コメディカルや事務職と業務や経営のことなど話す機会が増え、連携室での実務はスタッフに任せるようになっていきます。

菅野 ● 昨年4月から済生会新潟県支部に所属しています。県内にある2つの病院のほか、特別養護老人ホームや老人保健施設など6つ

Discussion
医療経営士の
職域を考える

地域連携

院内外をつなぎ 活動で得た情報を活かして 病院・地域に貢献するのが これからの連携部門の姿

医療経営士は、病院経営のジェネラリストというコンセプトのもと、医療経営について幅広く学んでいる。

一方で、医療職に専門性があるのと同様に、経営にも専門性があることもできる。

事務職が医療職と同様に専門性を身につけることができれば、組織基盤の強化や経営改善につながるほか、

各職員が専門性を認識することによって自分の仕事が病院経営に貢献していると実感でき、

全員経営の実現に寄与するとも言える。

そこで当社では現在、事務職および医療経営に携わる人材が職域を確立し、

専門性を高め、課題・問題点等を解決する場として「日本医療経営職域対策協議会(仮称)」の設立を計画している。

今回は、地域連携部門の職域の確立・専門性について考えることを目的として、

地域連携の現場で活躍している経営人材による座談会を開催。地域連携の役割や専門性について考えた。

出席者

網代 祐介

社会医療法人社団光仁会 第一病院
医療福祉連携室室長 法人管理企画部兼務

今川 康正

社会福祉法人恩賜財団
済生会神奈川県病院
医療連携室

梅本 豊

医療法人恒昭会 藍野病院
地域医療連携センター長

神山 英範

秩父市立病院
副院長 地域医療連携室長

菅野 雅博

社会福祉法人恩賜財団済生会支部新潟県済生会
支部事務局



梅本 豊 Yutaka Umemoto

うめもと・ゆたか ● 2003年、広島国際大学保健医療学部診療放射線学科卒業、医療法人恒昭会藍野病院入職。2012年、中央診療部放射線科科長就任。14年、予防医療センター科長兼務。16年、地域医療連携センター地域医療推進室室長。20年より地域医療連携センター長。第7回「全国医療経営士実践研究大会」札幌大会北海道支部長賞受賞。医療経営士3級

院外に目を向ける前に
院内連携の整備が不可欠

網代 ● もう一つの課題は、院内連携です。連携と言うと対外の連携に目が向きがちですが、前方連携の担当者が地域の開業医のところ

いった調整を行っているところもありません。早期に退院させよというプレッシャーに弱い若手のソーシャルワーカーは退院を決定する期間が短くなり、熟練の担当者は患者さんや家族のことを考えて病院機能に応じた選択をするので、比較的時間がかかるというように、二極化が進んでいるような気がします。

網代 ● ソーシャルワーカーの質のばらつきは確かに大きいですね。ソーシャルワークのスキルが十分ではない状況で経営を意識しすぎてしまうと、数字に患者さんにとって不利な支援を行ってしまうこともあり得ます。経営と現場のバランスを理解し、自分自身の軸足を定めたうえでマネジメントを考えていかないと、違った方向性に向かってしまう危険性ははらんでいます。

菅野 ● 外に目を向けるよりも先に院内を整備しなければならぬというのと同感です。現場のスタッフに連携や紹介の重要性を理解してもらい、マインドを高めるには、院長や看護部長など各部門のトップに働きかけて、トップダウンで

に営業に行くと、開業医から紹介の連絡があったら、窓口の医師や看護師が断ってしまったという話は多々あります。活動内容の院内へのフィードバック、受け入れシステムの構築などの院内連携が欠かせません。

神山 ● 医師や看護師の立場からすると、快く受けられる状況の時とそうではない時がありますね。よく言われるのは金曜日の夕方。在宅療養中の患者さんが少し体調を崩された時、平日は訪問医療や介護サービスを受けて何とか過ごしていたものの、週末は不安だからとそのタイミングで相談いただくことも少なくありません。そういうケースが重なるケースが重なる対応が難しくなることもあり得ます。窓口となる連携室スタッフが院内外の感情の板挟みにならないよう、ルールやフローの整備が必要ですね。

今川 ● 皆さんのお話を聞いていて、院内連携は非常に大変なものなんだと感じました。済生会では、開

あることは間違いありません。ただし、数字を上げるだけが連携の仕事なのかを考える必要があるのではないのでしょうか。前方連携で紹介を受けた患者さんがどのような外来を受診して入院し、どんな治療を経て退院、逆紹介で地域の開業医のところに戻るのかという一連のイメージができていないと、「紹介件数」「入院期間」「逆紹介件数」など一部だけを切り取って数字を追求してしまい、モチベーションを保ちづらくなる可能性もあります。

梅本 ● 当院は、13対1の一般病棟と地域包括ケア病棟を有しており、高度急性期病院からの転院を受ける側です。急性期病院の平均在院日数が非常に短くなり、病気が一区切りついていない状態で退院をしなければならぬ状況となっています。そのため当院では、患者さんやご家族の心情や負担にも配慮して転院時に無料でお迎えに行くなどの取り組みを実施しています。

一方、急性期病院では早期に転院先を見つげるために4〜5つの病院に依頼をして、受け入れが先に決まったところに転院すると

進めるほかないと思っています。そして、トップの理解を得るには根拠となるデータを示して納得してもらおうことです。当院も以前は看護師が独断で断ったりして苦勞しましたが、一つひとつ課題を解決していき、改善することができました。

そもそも、人口減少が進む地域では紹介を断ることは、自ら患者数を減らしているのと同じです。そこで大原総合病院では、お断りをゼロに近づけるために理由をしっかりと把握するようにしていました。具体的には、お断りの理由を10程度にカテゴリ分けして、お断りが発生した時にはその理由を添えて報告する仕組みとしました。極論ですが、10回のうち1回断ったら開業医側は「断られた」という印象を持ちます。もちろん物理的な要因で仕方がない面もありますが、その分はどこかでカバーしていかなければならない。そういう感覚を現場スタッフにも共有してもらいながら、院内とも連携していくことが重要です。



今川 康正 Yasumasa Imagawa

いまがわ・やすまさ ● 1982年、国立京都工芸繊維大学卒業。シオノギ製薬入社後、横浜支店長、神奈川県流通統轄部エリアマネージャー、医療連携サポート室を創設、分業を考える会代表幹事を務める。定年退職後、2018年、済生会横浜市東部病院・医療連携センター入職。神奈川県病院に転籍、現職。また、他業界をメンバーとする、医療連携を推進する会事務局局長も務める。登録販売者、MR資格取得。医療経営士2級

施設の管理統括を行う部署に在籍していますが、地域医療再編に伴い当法人が指定管理で新たな県立病院を立ち上げることになり、その業務にあたっています。

以前は、福島県にある大原総合病院で副事務長をしていました。その前は連携室室長として部署のマネジメントを担っていました。

連携部門・業務の課題は 多岐にわたっている

経営側と現場側では「連携」の価値観が違う

——連携部門の現状や課題をどのように感じていますか。

網代 ● 経営視点の「連携」と、現場視点の「連携」に乖離があり、入院支援加算の算定件数増加、平均在日数の短縮化のための退院調整、前方連携による紹介患者の獲得などが「経営から見ると連携」という印象ではないかと感じています。一方で、現場職員は資格に基づく専門性を発揮しながら患者さんと向かい合って支援を行っています。収益増や効率性を考える

医事などほかの部門を経て連携担当になったのですが、その時「これからの連携部門は経営にしっかりとかわつていかなければいけない」という考えを持つようになり、同じ考えの病院関係者と共同で経営を見据えた連携のためのセミナー活動なども展開していました。

経営側と、患者さんの幸せを考える現場側で信念対立や価値観の違いがあることは念頭に置いておく必要があります。

神山 ● 退院支援を担当しているスタッフから、「追い出し屋みたい」という言葉を聞くことは少なくありません。患者さんやご家族へ退院を促す対応においては、相手が入院継続を希望され、感情的になってしまうことも多々あり、現場のスタッフのモチベーションが低下しがちです。

菅野 ● 経営的なことを考えた時、数字はトップマネジメント層にとって非常にわかりやすい判断材料で

あることは間違いありません。ただし、数字を上げるだけが連携の仕事なのかを考える必要があるのではないのでしょうか。前方連携で紹介を受けた患者さんがどのような外来を受診して入院し、どんな治療を経て退院、逆紹介で地域の開業医のところに戻るのかという一連のイメージができていないと、「紹介件数」「入院期間」「逆紹介件数」など一部だけを切り取って数字を追求してしまい、モチベーションを保ちづらくなる可能性もあります。

梅本 ● 当院は、13対1の一般病棟と地域包括ケア病棟を有しており、高度急性期病院からの転院を受ける側です。急性期病院の平均在院日数が非常に短くなり、病気が一区切りついていない状態で退院をしなければならぬ状況となっています。そのため当院では、患者さんやご家族の心情や負担にも配慮して転院時に無料でお迎えに行くなどの取り組みを実施しています。

一方、急性期病院では早期に転院先を見つげるために4〜5つの病院に依頼をして、受け入れが先に決まったところに転院すると



菅野雅博 Masahiro Sugano

すがの・まさひろ ●2008年、社会医療法人秀公会あづま脳神経外科病院事務長代行。20年、一般財団法人大原記念財団大原総合病院事務部副部長兼医療アシスタント室室長を経て、21年より社会福祉法人恩賜財団済生会支部 新潟県済生会支部事務局に勤務

病院のブランドづくりにも
連携部門が貢献できる
梅本 ●私自身は、地域連携部門の

にデータとして示して院内に働きかけをしていくことも連携部門の重要な役割であると考えます。
菅野 ●得た情報・データをどう経営層などに提供するかも大切ですね。単にデータを示すだけではなく、具体的な対策を考えたり、行動プランにまで落とし込んで提案する場合もあるでしょうし、他部門と連動する部分については役割分担をしながら協力して取り組むことを提起するケースも考えられます。
私自身は、連携部門に求められるのは、究極的には「院内外をつなぐ」仕事だと考えています。病院経営、地域連携のハブ機能だとも言えるでしょう。この役割を担っていくには、それだけの魅力のある、信頼される人材の育成が不可欠です。言葉遣いや立ち居振る舞い、交渉力。相手から信頼されるための知識やスキルを持った人材を確保・育成していくことも、連携部門にとって重要な役割と言えるかもしれません。

あるべき姿は、依頼元である診療所や病院、介護施設、患者様や地域住民の立場に寄り添った病院への働きかけであると考えています。先ほども話に出てきたように、連携部門は院外と院内の板挟みになりがちですが、依頼元の代弁者として、そちらに寄り添っていないと地域貢献という役割を果たすことはできません。軸足を患者さん・ご家族、地域の依頼元施設に置いた状態で、院内への働きかけ・調整を行う。それが、地域連携部門に求められる姿であり、部門のマネジメント担当立場として部下にはしっかりと伝えるようにしています。
神山 ●地域の医療・介護関係者からすると、連携室は顔の見える開かれた窓であると捉えています。「ここに連絡をすれば話を聞いてもらえる」「イレギュラーなケースにも対応してもらえる」といった安心感や信頼感を持ってもらえる。セーフティネットが連携室です。さらに今後は、1対1の関係性だけでなく、まちづくりや住民への教育、コミュニケーションマネジメントといった仕事も期待されています。

その分、連携室の業務は多岐にわたり、スタッフは複雑で柔軟な対応が求められます。これからの病院、さらに地域のなかで大きな役割を担っているという認識を持って、働く魅力を再認識できるような連携室をつくっていくことが大切だと思います。
今川 ●私は事務職として渉外活動を行っています。仕事にはプライドを持って取り組んでいます。「私たちがいるから仕事が円滑に進むんだ」という気概を持ってスキルアップする若手が増えたらいいなと思って仕事をしています。それには、広い視野を持つことが重要です。当院では、連携室で集めた患者さんや地域住民の声に応じて、近接するショッピングセンターに看護部による相談室を設けたり、病院バスを使用していない時間帯に地域の高齢者を集めて買い物ツアーをする活動をしています。こうした取り組みは、地域からの信頼、さらには済生会のブランド向上につながっています。そうした役割を果たせるのが、これからの連携部門であり、そうした人材育成に取り組んでいきたいですね。



神山 英範 Hidenori kamiyama

かみやま・ひでのり ●1997年、自治医科大学医学部卒業。さいたま十字病院にて初期研修。飯能市立病院、自治医科大学さいたま医療センター、県立循環器・呼吸器病センターなどで勤務。2010年、自治医科大学大学院卒業、医学博士。11年、秩父市立病院に地域連携室長として入職し、現在副院長を務める。日本プライマリ・ケア連合学会認定医、日本緩和医療学会認定医。医療経営士3級

業医を訪問する際に定期的に医師が同行するドクター同行が一つの伝統のようになっており、新たに入職する医師も含めてそれが自分の職務であると認識しています。今は新型コロナウイルスの影響で実施していませんが、連携先との間にトラブルやクレームが発生した場合、新たにピーアールすることがある際などは、医師が直接連携先の開業医に話をすることになっているので、非常に仕事はスムーズです。もちろん、私も院内の医師と積極的にコミュニケーションをとっていますし、医師も連携においてわからないことがあればこちらに聞きにきます。
こうした風土が生まれたのは、

現・済生会神奈川県支部の正木義博支部長をはじめ経営層が連携の重要性を認識していたことが大きいと思います。神奈川県病院では週1回院長と連携室スタッフの面談があり、現場の状況や最近のニーズなどについて直接話をする機会があります。また、東部病院でも、連携センター長を務める副院長と頻りにコミュニケーションをとっています。前方連携では常に課題が浮き彫りになりますので、それをどう解決するかを経営層と一緒に検討できる環境です。東神奈川リハビリテーション病院も同じマインドの病院です。私は非常に恵まれた環境で仕事ができています。それが感じました。

ステークホルダーから信頼を得て

さまざまな役割を果たしていく

集まってくる情報を
自院の経営にどう活かすか
——連携部門が担っていくべき役割、これからの連携部門のあり方についてご意見をお願いします。
網代 ●私は以前、1000床近い

規模の三次救急病院でソーシャルワーカーとして働いていましたが、1フロアに100人くらいのスタッフがいる、入院前支援から紹介・逆紹介の管理、連携先への渉外・営業活動、退院支援などの役割を担っていました。互いにどん

な動きをしているのか様子がわかるので、情報共有もスムーズに進んでおり、連携部門として一体感を持って事に臨むことができていたと思います。連携部門の位置づけや組織体制、仕事内容は病院によって違う面もありますが、病院の規模や地域での役割、経営ビジョンに応じた活動をしていくことが求められています。
私自身は、これからの時代に必要とされる病院のあり方を考えるなかで「病院運営はまちづくり」だと感じるようになり、連携部門として自治会や地元企業などと協働での取り組みを推進することも重要な役割だと認識して取り組んでいます。各地でそういう動きをする連携部門が増えてきていますので、そういう事例を、日本医療経営職域対策協議会の地域連携のプログラムのなかで紹介していくとおもしろいと思います。
梅本 ●連携部門のステークホルダーは多岐にわたります。そして、それぞれの困りごとや病院への期待についての情報が集まってくるのが私たち地域連携センターです。依頼情報のなかから病院に何が求められているかをくみ取り、さら